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热点话题
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南方都市报

土地新政:对农民应赋权
更应防范侵害

话题：中共十七届三中全会将要审议的政
策性文件主要内容：现有土地承包关系要保持
稳定并长久不变,且赋予农民更加充分而有保
障的土地承包经营权,允许农民以多种形式流
转土地承包经营权。

观点：不论从哪个角度看，授予农民以充
分的土地权利都是理所应当的，也是人们普遍
欢迎的。但是，仅仅依靠一份文件授予农民权利
是不够的，还需要更细致地保障农民权利的制度
设计。对于农民来说，至为重要的是政府建立一
套防范其他主体侵犯农民权利的防范与救济体
系，使农户享有较强的抗衡村集体无理干预的力
量，进而也增强农民在面临外部交易者时的谈判
地位与能力。唯有如此，政府授予农民的权利，
才是实实在在的权利，是农民可以放心地运用、
充分地贴现的权利。

新闻晨报

中国应帮助美国救市吗
话题：美国国会最后投票通过的是新修订

的《2008 年紧急经济稳定法案》。对此，中国
央行新闻发言人表示，中国目前是以一种利益
相关者的态度来看待美国救市的。

观点：《财经》杂志的经济学家沈明高对央
行做法表示担心，认为这有可能导致“美国救
市，中国埋单”。这一观点也就是说，美国救市
是好事，但中国不一定要帮助美国进行救市。
不过问题恰恰在于，中国是否能够独善其身？

事实是，在开放经济条件下，全球化使得
中国很难独善其身。中国是美国第二大的债
权国，美国政府救市并不是说美国政府有一笔
钱可以直接拿出来，而是要向国外发行国债借
钱来救市，所以对于中国来说，只存在两种选
择，借还是不借？

珠江晚报

周正龙的律师丧失职业操守
话题：周正龙的律师张勇称，公诉方出示

的证据和证词已经非常全面，针对这些证据和
证词都进行了研究，结果是不允许他为周正龙
作无罪辩护。

观点：事实上，在此案开审之前，张勇的
表现已经有违一个专业律师的职业操守。他
在刚刚接手周正龙委托时就说：周正龙的罪
很大。而在庭审过程中，张勇的表现更是愧
对专业律师的身份——当法官问讯辩护律师
有无意见时，他没有举出任何一件对周正龙有
利的证词或证物，在多数情况下都说“没有意
见”。这样的律师，周正龙找他干吗？在我看
来，律师专业精神的缺乏，是张勇如此表现的
根本原因。

都知道山西襄汾尾矿溃坝事故，因为它致使
省长孟学农引咎辞职，弄得动静很大。其实山西
矿业陆续揭露出来的问题远不止这么一件，许多
弊病，自腠理，至肌肤，入骨髓，下重药治之亦难。

有个叫霍耀山的派出所所长，就是一个将
煤矿“变”到自己手中的高手。山西孝义的东
风煤矿，从全民变为股份，从股份变为“独享”，
霍耀山就是终极赢家。

在山西，有的官煤勾结案子很简单，有的
说起来却很复杂，反正霍耀山暴强，其最酷的
手段，就是伪造多份政府文件，以致成功变更
法人代表，将煤矿“收归”到儿女亲家名下。这

是伪造之巅、瞒骗之极。他们甚至把文件头的
“劳动和社会保障局”不小心伪造成“社会和劳
动保障局”，也照样蒙骗过关。

瞒骗这种官场劣文化，属于骨髓之病。
就说那个襄汾溃坝吧，9月 8日事故发生后，
当地官方提供的伤亡数据均为“１死１伤”。
两三百人的死难，他们竟然有本事瞒骗成“１
死１伤”！还有一个人，是襄汾县委管宣传的
董凤妮部长，其在第一时间对外宣称事故是
由暴雨引发泥石流所致，其实那天的降雨量
小到“连地皮都打不湿”，董部长于是荣获了
一个与“周老虎”相媲美的雅称——董暴雨。

与霍耀山这名派出所所长个人的伪造和瞒
骗相比，官场的群体性“欺上瞒下”威力更大。10
月6日，国务院成立了山西娄烦县尖山铁矿“8·1”
特别重大排土场垮塌事故调查组。你奇怪了吧，
现已确认致死44人的娄烦铁矿矿难，发生在两个
多月前的8月1日，比9月8日襄汾溃坝事故还早
一个多月，怎么到今天才成立国务院调查组。这，
就是“得益”于当地“欺上瞒下”的本领无比高强。

若想真正治好“骨髓之病”，若要建立起真
正健康有序的公共责任社会，那么，彻底粉碎
官场的种种“瞒骗之极”、完全爆破“伪造之
巅”，是一个重要切入点。

早饭后一打开互联网就
看到，郑州燃气IC卡开始限量
购气，每月限购50立方米。当
然，这对一般的家庭，特别是
在春夏秋三季，应该不存在问

题。可眼见冬季要到，这个限量很可能会给有
些依靠燃气供暖的家庭带来一定的困难。

我们都知道，如果是做生意，当然是“买卖
兴隆”最好。俗话说：“开的是饭店，还怕大肚子
汉？”所以说，按正常思维，燃气不应该限量供
应。可随着城市人口的不断增添，燃气用量也
跟着增加，既然眼下还不能完全满足，也就说明
很可能还有不为一般百姓所知的困难，因此，燃
气公司这样做，也是无奈之举。这一点，供气单

位尽可通过媒体给广大市民讲清楚。我们相
信，广大市民是能够理解的。

再说，有困难，一边需要大家理解，一边还
需要尽力克服才是。特别是像这种事关千家万
户每天都要用的民生大事，就更是需要谨慎，再
谨慎。除了燃气公司，还有监管部门，一定要多
站在民生的角度，多为民生着想，把每户市民的
困难看做自家的困难，多动动脑筋，就一定会多
想出克服困难的一些办法。

即使我们现在还没能找到更好的缓解措
施，至少也不应像现在这样“一刀切”。燃气
这个东西，既不能吃又不能喝，除了燃烧产生
热量，一般来说别无它用。因此，如果不是特
别需要，就是你想要市民居家多用，都很难。

谁都知道“燃‘气’”就是在“烧钱”。而一个
三口、五口之家，如果不是特别浪费的话，每
月应该用不了50立方米。另外，燃气公司如
果是为了保证广大市民的正常生活，特别是
为了保证市民烧锅做饭的用气才作出这种限
量供应的决定，那么可不可以向供电部门学
习，用“削峰平谷”或实行“分级付费”等措施
来相对解决这个难题呢？

总之，且不去说“百姓生活无小事”，住在
城市里，用燃气就相当于过去所说的“开门七
件事”中的“柴”。在改革开放30年的今天，无
论如何，我们都不应该让过去的“巧妇难为无
米之炊”这句口头禅，到今天变成了“巧妇有
米无柴煮”。

马上评论

“一刀切”是缺乏智慧的
□首席评论员 闵良臣

懂得教育规律的人都知道，教育改革要充分
考虑到三年一度的高考周期，照顾到学生、家长和
老师对改革措施漫长而循序渐进的适应期。改革
措施的优缺点得到实事求是的验证和查漏补缺的
改进，才有望成为教育发展的积极推动力。

可看到江苏省如此频繁密集的改革措施，
作为教师的笔者禁不住惊呼，这哪里是在改
革？简直就是随心所欲的“教育游戏”，“如果不
行，再改！”教育管理人士说得轻松简单，可孩
子、教师却无法适应，有损教育公平，比如教师、
学生不得不加班加点，有些高校因为不适应这
种评价机制而不得不取消了对江苏省的高校录
取名额等。改革举措如此轻描淡写，改革纠错
如此漫不经心，专家和有关部门的改革精神也
太强烈了吧！教育改革等各项改革，必须符合

群众的利益诉求，符合行业发展的基本规律，符
合实事求是的发展思想。特别要保证改革措施
会不会伤害群众实际利益。

要想避免“改”而无效，那就必须充分尊重一线
群众等的改革愿望和改革期待。各项改革措施的
制定者不仅属于官员、专家等精英人士，草根阶层、
大众声音同样应成为改革措施的重要构成，官员、
专家要扑下身子，弯下腰背，多听群众的声音，多了
解众的疾苦和沉重负担，始终站在大众和全面立场
看问题，想问题，作决策，改革措施就会受欢迎。

依此进行反向推理，如果各项改革不能让群众
满意，这样的改革就成了沾沾自喜的“改革秀”，成
为昙花一现的易碎品，这样的改革毫无疑问是失败
的。江苏省的教育改革就不妨多思考一下这一点，
多进行深刻的批评和自我批评。

对欺上瞒下之风当下重药
□徐迅雷

江苏高考 十年五易方案

过去 10 年，江苏高考方案经
历了4次变化，用了5个方案，如此
频繁地变动，在全国极其罕见。南
京一家调查机构的最新调查数据
显示，46.25%的教师和 76.7%的家
长认为，“这是在折腾学生、家长和
老师”。一会儿学五门，一会儿又
要学九门，学生们被这样的变化折
腾得难以适应。

高考改革不能成“改革秀”
□雷泓霈


